

# CORREO IBÉRICO

DIARIO CATOLICO

Año II

SUSCRIPCIÓN 1 PESETA AL MES  
Anuncios, esquelas y remitidos á precios convencionales.

Tortosa Sábado 23 Abril de 1904

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
5, Plaza del Hospital, 5.

Núm. 113

DIRECTOR: D. Francisco Muñoz del Castillo, Abogado. — CONSULTOR: M.ltre. Sr. D. Miguel Gallench, Canónigo Penitenciario.

## Legítima defensa

Cunde el ejemplo dado por los católicos de Burgos, comprometiéndose lealmente á no suscribirse á la prensa liberal y á trabajar con todas sus fuerzas á restarla medios de subsistencia.

Son varias ya las poblaciones de España donde se ha hecho algo práctico en este sentido y algunos señores Obispos los que con su autorizada palabra han secundado tan justificada empresa, tal vez la que más ótimos frutos puede proporcionar á la verdad y al bien público.

Un queridísimo amigo nuestro dignidad de la Catedral de Teruel, nos escribe que también los católicos turolenses entran con empeño decidido en esta cruzada de regeneración y selección que se inicia; y como prueba de los resueltos propósitos de éstos nos envía el siguiente artículo que ha publicado *El Noticiero* de aquella ciudad y con gusto reproducimos:

### Compromiso noble

Lo es sin duda el de los católicos turolenses que, enemigos de la mentira y de la iniquidad, ofendidos en sus más caros sentimientos por los dislates que á diario inserta la prensa sectaria evidenciando su jacobinismo, sin respeto á la verdad y á la virtud, sin consideración á sus lectores cuyos entendimientos pervierte y cuyos corazones deprave, sin tener en cuenta que esa semilla, arrojada en medio de la sociedad por la prensa sectaria, es la bomba de dinamita que al estallar reduce á pavesas la paz y la concordia que debe reinar entre sus diversos miembros, y por igual destruye las instituciones seculares de la moralidad, y la honradez que han dirigido durante el transcurso de los siglos á nuestra nación y llevádola á su más grande apogeo, protestan de la misma con energía ante el Excmo. é Ilustrísimo Prelado, á quien dirigen un men-

saje de adhesión para que se sirva comunicarlo á la Asamblea nacional de la Buena Prensa que ha de celebrarse en Sevilla, y una firme protesta de no suscribirse ni leer los periódicos que en sus columnas lleven el veneno de la impiedad.

Atentos siempre á que Cristo es la piedra angular del edificio social, y á que toda obra levantada sin esa base, se hunde y cae sobre la cabeza de los que la edifican destruyéndoles, quieren y desean que en Teruel reine é impere el espíritu de Cristo, espíritu de caridad y de amor, espíritu que une y edifica, espíritu que sublima y engrandece, espíritu que lleva á las almas generosas á su más legítimo progreso, espíritu que deifica, al cual rechaza irracionalmente la prensa sectaria, señaladamente la que bajo la hipocresía más fea así alaba el sacrificio de las hermanas de la caridad cuando sirven y consuelan á los apesadados, como las vituperas lanzando sobre sus blancas tocas una calumnia que ha caldeado en su magín cuando necesita llamar la atención del público para que aumente la suscripción.

A ese estado de degradación ha llegado la prensa en nuestros días, y ella es la serpiente venenosa que precisa combatir y anonadar. ¿De qué manera? No suscribiéndose ni leyendo ninguno de los diarios, ni otra publicación de Madrid, de provincias ó de localidad que se muestren irrespetuosos con la doctrina del divino Redentor, afectos á las ideas condenadas en las ochenta proposiciones del Syllabus y enemigos más ó menos declarados de los intereses de nuestra sacrosanta Religión según afirma el mensaje.

Adelante, pues, católicos turolenses, vuestro compromiso os ennoblece.

No vais solos en ese camino de defender la verdad y restar suscripciones á la prensa impía. Dios os acompaña y bendice, y vuestra obra fructifica como lo atestigua «El País», periódico anticatólico, cuando entre espumarajos de rabia comentaba no muchos días ha los resultados de la campaña contra la prensa sectaria. Vosotros, pues, con vuestra santa intransigencia contra la prensa impía, hareis reinar en Teruel la paz y la armonía, hijas del espíritu de Cristo.»

Tortosa no debe ni puede quedar rezagada en esta obra de defensa social y de dignidad.

Pero es preciso entender que género de combate es este que se emprende para no desperdiciar pólvora en salvas.

Es el combate contra toda la prensa liberal, sin exceptuar á la rotativa y noticiera que sin duda es la más funesta por su difusión y apariencias, á veces de inofensiva.

Y el combate debe estribar en comprometerlos á negarle el *perro chico* y en hacer que se lo nieguen todos cuantos de nosotros dependan en una u otra forma.

Hay que cerrar, por lo tanto, contra *El País*, *El Imparcial*, *El Heraldó*, *El Liberal*, *El Globo*, *La Tribuna*, *La Vanguardia*, *El Noticiero*, etc.

Nadie puede negarnos el derecho de legítima defensa, y defensa legítima, y muy legítima es para los católicos rechazar esa prensa periódica que, llegado un caso de conflicto entre los intereses religiosos y las conveniencias políticas de secta, ya se ha visto en qué sentido se pronuncian, como sucedió en la cuestión del P. Nozaleda.

Y en resumidas cuentas, cuando otra razón no abonase nuestra actitud de guerra contra esos rotativos, está la suprema ley de que no nos da la gana de largarle nuestro *perro chico*, porque nadie ha de ser tan tonto que dé dinero para que le apedreen.

M.

### NARRACIONES

## Una tradición

La piadosa y gentil ciudad del Guadalquivir, la noble Sevilla, conserva como precioso tesoro en su iglesia del Nombre de Jesús, un artístico y devoto Crucifijo.

La tradición, esa suave amiga de la

historia, que sabe engalanar todas las páginas con el adorno de la leyenda, ha legado á este santo Crucifijo uno de sus más poéticos episodios. Hay tantas santas imágenes en el mundo, que además de la santa aureola de la antigüedad, llevan como herencia del tiempo escrita una tradición, como un viajero su pasaporte, llevan tras sí un nimbo de misterio como una nave su estela.

Le llaman el *Cristo del Amor Hermoso* y es una artística escultura del siglo XVII, obra del célebre Martínez Montañés. Su historia es tan poética, como lo son todas las que llevan el sello de la piedad, tan admirable como lo han sido todos los designios del Señor.

Era una tarde del 1630. Martínez Montañés acompañado de algunos de sus discípulos, llevaba cubierta con un paño negro á la iglesia de Nuestra Señora de la Consolación la admirable obra, la artística escultura que representaba á Jesús en la Cruz. En la iglesia estaba ya preparada la cruz en que debía fijarse la imagen, y los religiosos Terceros esperaban al insigne escultor.

No había ya tiempo que perder; comenzaba ya á ocultarse el sol y la imagen debía quedar enclavada aquel día mismo.

Subieron al andamio Martínez Montañés y sus discípulos. Para colocar la se necesitaban manos peritas; pero Pablo, su discípulo más amado y diligente no permitió, para evitarle fatiga, que lo hiciera su maestro. Había que enderezar la sagrada imagen, que sostenían dos mozos, y Pablo para tomarla por debajo de los brazos, apoyó la cabeza de la imagen en su pecho, y como tuviese que emplear todas sus fuerzas para moverla, le cruzó por la mente este impío pensamiento: ¡Señor, si mucho os pesé, en verdad que no poco me pesáis Vos!

Un agudo grito siguió á esta blasfemia mental.

Pablo, perdido el color y el conocimiento, se desasíó del Cristo, llevóse la mano al pecho y hubiera caído del andamio, á no sostenerle uno de los mozos, mientras el maestro y los otros discípulos acudían á prestarle auxilio.

Nadie se explicaba lo ocurrido. Todos los concurrentes rodearon á Pablo y el Montañés, viendo que apretaba con ambas manos el lado izquierdo del pecho y que en ellas había sangre

abrióle las ropas:—¡Estás herido! exclamó el maestro con angustia—¡Estoy herido... de amor! respondió Pablo con voz desfallecida. Se incorporó, dirigió sus miradas á la efigie del Redentor y dijo como arrebatado en éxtasis:

—¡Bien hagan este llanto y esta sangre, que á ellos, Señor, deberé por vuestra infinita misericordia el perdón de mis culpas! ¡Bien haya esa sacratísima espina, con que punzasteis este empedernido corazón, que desde hoy será todo vuestro. ¡Dulzuras de miel siento en el pecho, pues parece que con la aguda espina me ha entrado en él un rayo de vuestra gloria! ¡Vuestro, vuestro quiero ser toda la vida, y después toda la eternidad, bondadosísimo Señor mío!

Y volvió á quedar como absorto y sin sentido.

Martínez Montañés, los frailes y cuantos esto presenciaban, estaban asombrados del prodigio.

Y allá en el altar, la imagen del Redentor, medio bañado el hermoso rostro por la débil claridad del crepúsculo, parecía sonreír dulcemente y tender amoroso los brazos al herido como oveja descarriada por tanto tiempo y vuelta al redil del Buen Pastor.

## REVISTA INTERNACIONAL

### Francia.—Port-Arthur

Sólo una cosa ocupa hoy la atención pública en Francia, y con tal intensidad, que todos los asuntos políticos, sensacionales, mundanos, desaparecen por completo absorbidos por la noticia del día; hasta yo mismo, me veo metido en su radio de acción, y obligado á tratar del asunto en mi *crónica* de hoy. El asunto de día, no es ni más ni menos, que las elecciones de concejales anunciadas para el primer domingo del próximo Mayo.

Claro es, que la importancia de las próximas elecciones no llega ni con mucho á la de diputados y senadores; mas así y todo, á pesar de la tiranía del Gobierno radical que padecemos, y que anula arbitrariamente la acción de los municipios que le son contrarios, tienen las elecciones que se avecinan una importancia capital si consideramos las circunstancias especiales porque atraviesa nuestra nación; pues ellas han de demostrar que

— 12 —

zo en una sencilla y corta plática cuando la noche antes terminó el Rosario, y en la que dió el alerta á sus antiguos feligreses para que viviesen precavidos contra las solapadas acometidas del eterno enemigo de las almas que incesantemente pone asechanzas á nuestra paz temporal y ventura eterna.

Con estas prudentes insinuaciones del viejo sacerdote, lo numeroso de su auditorio, y el ser él de suyo presumido y fanfarrón no hay que decir cuán á sus anchas se despachó el orondo Figarillo. Si á ello se junta la circunstancia de que mientras duró su perorata no salió una sola voz en contra de sus desatentados disparates, silencio que el tomó como asentimiento tácito no siendo sino atención que siempre se presta á la novedad en todo curso de gente ignara y sencilla, júzguese del grado de jactanciosa arrogancia á que llegaría aquel desatinado rapabárbaro.

¡Había que verlo! Hasta de los más nimios detalles hacia él motivo de lucimiento. Con qué naturalidad y desenfado imprimía á la esponjada brocha ese movimiento de rotación sobre

la muñeca que con la mano le hacen tomar los del oficio, mientras dirigiéndose á los circunstantes tronaba «contra la *reacción supersticiosa* y el *clericalismo absorbente* que nos desdora y envilece á los ojos del mundo civilizado», y terminaba con un descarrillo alusivo y verdi roio contado con malicia y gracejo de que no se daban cabal cuenta ninguno de los presentes. Qué alternar los golpes de navaja con otros dados á los «gobiernos sin vergüenza ni calzones» que se dejaban influir y dominar por imposiciones ultramontanas de la propia Roma venidas. Qué poner al pueblo, cuando esto decía pelaba á un mozo, de borregos en manada que formaban entes degenerados ignorantes de sus derechos sacrosantos y bien avenidos con los vampiros de su sangre y los verdugos de su honra. Qué mofa de las antiguas preocupaciones místicas por haber demostrado la ciencia que el desarrollo de la célula y la afinidad de la materia son el origen de toda vida y todo movimiento. Y luego con tono de melodrama y enfático desplante, la tijera en una mano y el peine en la otra, enjaretó la siguiente pa-

— 13 —

al barbero y cambió el aspecto de la tienda; la cual, desde entonces, más parecía una visita ó reunión que motivaba un difunto, que no un centro de propaganda: razón por la cual comenzaron los asistentes á desfilir, y se fueron al corro de la plazuela donde todo se comentó libre y largamente.

### IV.

Para quedar enterados de como era Villalarga, en cuanto á su perimetro, bástale al lector saber que una voz que se diera en un extremo se dejaba sentir en el opuesto; calcule ahora si lo dicho y hecho en el saloncito de Fachenda habla de pasar inadvertido para el celoso párroco.

Por esta razón aquella noche misma se encontraba al tanto de todo lo ocurrido, y si, por de pronto, no quiso dar gran importancia al suceso hasta conocer que rumbos tomaba, y qué alcance, también es cierto que por desahogar su alma entristecida, ó por contrabalancear en algo las palabras del barbero, á los que fueron al rosario dijo:

No siento sino que me deslumbre, y seduzca á cuatro infelices crédulos.

— 16 —

quyos sonoros y acompasados acentos, los vejates del porche, dejaron sus poyos, y arrastrándose pesadamente unos, carraspeando otros, fueron entrando todos en la casa de Dios donde ya D. Calimaco esperaba, puesto de rodillas sobre la plataforma del altar de la Virgen, el momento de comenzar el santo Rosario, devoción antiquísima que en nuestras aldeas se conserva aún, como un resto de fé de mejores tiempos y como una piadosa reminiscencia de la religiosidad de nuestros mayores.

### III

Aquella tarde la casa de Fachenda se vió más concurrida que de costumbre. La curiosidad atrajo á toda la vanguardia del pueblo al bochinche que con honores de peluquería tenía establecido el flamante Figaro en una de las callejas más céntricas de Villalarga.

El *saloncito*, así lo llamaba él, que Fachenda había tomado como reducto avanzado en su campo de operaciones, estaba montado con toda la artillería á propósito para librar las batallas en que había cifrado sus em-

— 9 —

el país está frente a Combes y su política, ó que los sectarios están en mayoría. En París la batalla toma proporciones gigantescas, pues siempre los departamentos han sido dóciles súditos de la municipalidad de la gran metrópoli.

Así, pues, no es de extrañar que nos hallemos presos de la fiebre electoral, que los carteles multicolores se multipliquen en las esquinas, que los mítines se sucedan vertiginosamente, y que las cuestiones y puñetazos entre nacionalistas y socialistas estén á la orden del día.

¿Cuál será el resultado en París de la próxima lucha electoral? Una derrota colosal, aplastadora, sin precedentes, para el Gobierno. En honor de la verdad, he de hacer constar que el Ayuntamiento de París ha sido siempre de oposición al Gobierno. Así, pues, desde el año 71, los socialistas han sido los amos y señores del Hotel de Ville, dominando en absoluto, y poniendo en graves compromisos á los gobiernos que han venido sucediéndose. Pero vinieron las últimas elecciones, y los socialistas fueron barridos de sus distritos, y una mayoría nacionalista vino á ser la dueña de la casa del Pueblo. No se conforman con ello los expulsados, y se aprestan á reconquistar la posición perdida, que les priva de mangonear millones, y prodigar mercedes á los suyos.

Si los nacionalistas vencieron últimamente por más de 50.000 votos, el primero de Mayo vencerán por más de 150.000. Y la cosa es clara; las campañas antireligiosas del Gobierno, las antisociales de Jaurés y compañía, la desorganización de la marina, la propaganda antimilitarista, todo hace que los buenos franceses vean hoy en los nacionalistas la única salvación posible, y en la Liga de la Patria Francesa el único baluarte de defensa contra el Gobierno de perdición que nos arruina.

La derrota del Gobierno será grande, mas pudiera serlo mucho más. En doce distritos, tienen los nacionalistas abrumadora mayoría, y en los ocho restantes pueden vencer fácilmente si saben unirse y dejar á un lado el amor propio; por desgracia, en algunos distritos luchan nacionalistas entre sí, dando esto ocasión á ballotages que á nada conducen, y solamente sirven para empañar la victoria que de otra manera sería decisiva.

Previendo el fracaso que les espera, propusieron los socialistas al Gobierno el cambiar las circunscripciones electorales, y alcanzar ventajas por este medio, pero los radicales que saben han de quedar en minoría, se opusieron á ello, pues mayoría por mayoría, más vale (dicen ellos) estar regidos por nacionalistas clericales que socialistas revolucionarios; á lo menos no son tan mal educados, ni tan inconscientes como los partidarios de la Internacional.

La guerra ruso japonesa va desarrol-

lándose hasta el presente por sacudidas bruscas, por terribles sorpresas que alteran los nervios é impresionan fuertemente la imaginación.

Después de una sosegada preparación para la lucha, en la que solo creían los japoneses, vinieron los torpedos del 8 de Febrero: después una serie de días de calma, interrumpidos por alguno que otro bombardeo, y por las tentativas de embotellamiento: después otro período más largo de calma y reposo, y luego de repente, la sensacional noticia de la destrucción del navío almirante ruso, con la muerte de los mas brillantes oficiales de la escuadra, y de su jefe supremo, Makharoff.

La pérdida del acorazado Petropavloski es muy seria, pues disminuye en una unidad potente, las fuerzas marítimas bastante débiles, contra las que el almirante Togo concentra todos los navíos disponibles del Japon. Mas esta pérdida es bien poca cosa al lado de la desaparición del gran jefe, que habla reemplazado vigorosamente la incierta defensa del principio, por una heroica defensiva.

El emperador Nicolás encontrará un digno sucesor de Makharoff; es sólo cuestión de veinte días, para hacer el viaje por el Transiberiano y tomar la dirección de la flota en Port Arthur. Mas no será extraño que en este intervalo, los japoneses intenten aprovecharse del imprevisto accidente que les ha devuelto la tranquilidad ya perdida.

Se equivocan de medio á medio, cuantos se figuran que los defensores de Port Arthur, probados cruelmente por el infortunio, están ya desmoralizados. La energía rusa triunfará en estos difíciles momentos, como ha triunfado en otros de dura prueba. Desgraciadamente el material de la plaza es de valor secundario; excepto algunos cañones Canet excelentes, del último modelo, las demás defensas son muy inferiores, y el renovamiento de municiones en extremo difícil.

El almirante Makharoff que conocía este punto débil de la defensa, dedicó base constantemente á la evolución de torpederos y salidas frecuentes á alfa mar, preocupando constantemente al adversario sobre la exacta naturaleza de sus desgnios. Su muerte viene á reclamar de la guarnición de Port Arthur más vigilancia, más heroísmo que nunca.

Como ella sabe la gran importancia de su misión, y como facilita la tranquilla disposición de sus tropas á Kourpakine para victorias futuras, no dejará de hacerse digna á la admiración que no ha cesado un momento de provocar. Manteniéndose como hasta el presente, paralizará toda la estrategia japonesa. A pesar de la desgracia sufrida inesperadamente, no tardará en recuperar con creces el tiempo perdido.

Henri Myrtal. París 21 Abril.

### Concesión de riegos del Ebro

Con gusto insertamos á continuación los telegramas que ayer tarde el diputado á Cortes Sr. Ayuso y el Alcalde de Tortosa, dirigieron al Excelentísimo Sr. Ministro de Obras públicas; dicen así:

«Diputado á Cortes por Tortosa á Excmo. señor Ministro Obras Públicas.»

Madrid Autorización que confiere á V. E. ley diez Enero 1902 para adjudicar en subasta concesión obras riegos Ebro, aparte dificultades legales para su cumplimiento, está en abierta contradicción con intereses públicos Nación y particulares de esta Comarca, é interpretando deseos opinión general localidad interesada, suplicó no adopte resolución entretanto ábrense Cortes antes cuya fecha visitaré á V. E.»

«Alcalde Tortosa á Excelentísimo Sr. Ministro Obras Públicas.»

Madrid. Ocupándose este Ayuntamiento asunto relativo á concesión riegos río Ebro que se ha inscrito de V. E. sacará á subasta, ruego encarecidamente suspenda toda resolución antes conocer instancia tendremos honrar remitirle en breve, reflejando deseos y conveniencia Comarca.»

Interesantísimo es para el país, el asunto de referancia y Dios quiera que se consiga una solución en términos distintos de los que nos dió á conocer el pliego de condiciones para la celebración de la subasta que se anunció en Noviembre de 1892, en las que, después de reventar al país operosamente, apareció una tasación de obras de cerca de once millones de pesetas, tratándose ya exclusivamente de riegos; cuando el valor de las obras necesarias para los mismos tal vez no alcancen á dos millones hecha una valoración verdad.

Mucho hay que hacer, y con toda actividad, no sea caso que el diablo sople y caigan otra vez los intereses de la Comarca en las garras de la caducada empresa ó de los cuervos que á su alrededor revolotean para vivir de sus restos.

### Declaraciones de Maura

Se ha recibido un telegrama de Balears, en el cual llegan algunas declaraciones de las que ha hecho el señor Maura, acerca del carácter y de la importancia de la prensa.

## A los enfermos de los OJOS

En la Clínica del Médico Oculista J. Ballester, se practican todas las operaciones de la especialidad

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5.

LA CENIA

NOTA.—Buenas casas de hospedaje, habitaciones expresas para operados, y excursiones diarias de Tortosa, Sta. Bárbara, Uldecona y Vinaroz á La Cenia.

### Juan Panisello Sol

Procurador de la Real y Exma. Audiencia de Barcelona.

Tiene el gusto de participar á sus amigos y paisanos en general su ingreso en el Colegio de Procuradores de Barcelona, para dedicarse á los asuntos propios de su profesión ofreciéndoles su despacho en la calle de Graciamat 16, 2.º—BARCELONA.

Estas declaraciones de Maura, han sido á propósito de haberle preguntado su parecer acerca de la trascendencia de la Asamblea de la Buena Prensa que va á celebrarse en Sevilla.

Opina el señor presidente del Consejo que la prensa en la organización moderna de las sociedades tiene una altísima misión que cumplir y que si cumple con sus oficios rectamente y tiende á producir un progreso en todos los órdenes de la vida es digna de las mayores alabanzas y debe atraer hacia sí el apoyo y el afecto de todos.

Reconoce que es muy difícil y muy meritorio el cumplir esta misión y termina afirmando, que cuando la prensa no se dedica más que á producir extragos en la conciencia y en la vida de los pueblos, entonces excita el desprecio latente ó exteriorizado de todos los hombres honrados que existen en mayoría.

### Asamblea Nacional de la Buena Prensa

Nuevos inscritos como socios honorarios:

- D. Ramón Arnau, Arcipreste de San Mateo.
D. Manuel Roselló, Cura de las Cuevas de Vinromá.
D. Ernesto Gascó, Cura de Canet.
D. Lorenzo Cot, Regente de Villa famés.
D. Fernando Miralles, Coadjutor de la Cava.

### Crónica local

#### EJERCICIOS

El próximo día veintinueve dará comienzo una tanda para Sres. Sacerdotes en la Casa S. José de Roquetas.

No nos satisface completamente lo que dice el Diario de Tortosa acerca del asunto Monclús.

Entendemos que este era el momento propicio para que todos los elementos de orden, todos los que rechazan de veras al anarquismo, á sus cómplices y SIMPATIZADORES, juzgaran, co-

mo se merece, la actitud, verdaderamente acrática, de los dos concejales del Ayuntamiento que tan intencionada como inoportuna llevaron al debate de la penúltima sesión el recuerdo de los sucesos de Alcalá del Valle, ansiosos, al parecer, de dignificar las rebeldías de la demagogia callejera y la insurrección contra el principio de autoridad.

Hizo bien el Diario protestando contra el infame atentado anarquista de Barcelona; pero creemos que no estaba por demás protestar también contra los que han querido significar que las autoridades de Alcalá del Valle, reprimiendo un tumulto público, más ó menos enérgicamente, están á la altura de un Artal.

¿A dónde vamos á parar con esos pinitos de anarquismo vergonzante que fué el primero en rechazar el propio Sr. Bes?

Sepa el Diario que en Tortosa puede haber republicanismo y lo bay, digno y gubernamental; pero no deba ni puede haber lerrucismo, manau-tismo y nouguesismo.

Porque puede darse el caso, y aquí se ha dado, de que vengian ciertos pajarracos á limpiarnos el pelo de la dehesa y nos limpien de paso la tranquilidad y.... el bolsillo.

Mañana, como teníamos anunciado, se celebrará en el Arrabal de Cristo la fiesta del Sagrado Corazón de Jesús.

Los vecinos de dicho arrabal están dispuestos á dar gran solemnidad á los actos religiosos.

A la procesión de la tarde asistirá la banda de «Santa Cecilia».

No dudamos que como en los años anteriores serán muchos los tortosinos que asistirán á tan solemne fiesta consagrada á honrar al divino Corazón de Jesús.

A pesar de haber amanecido con espesos nubarrones en Levante, durante todo el día de hoy ha dominado viento N. O. con ráfagas impetuosas.

Según nuestros informes la revista local La Purísima publicará en su próximo número la lista de los señores individuos que han de formar parte del Jurado y la de los premios que

peños. Las paredes aparecían cubiertas de llamativas caricaturas motinescas; el armario de los paños, navajas, tijeras y demás chismes de repar y mondar servía á su vez de estantería donde figuraban una docena de libros, incluso el indispensable Vademecum, un almanaque ilustrado del semanario satírico «El Trueno» y dos ó tres noveluchos de Paul de Koc.

Esparcidos con estudiado abandono sobre una mesita de pino pernirrotta, con pretensiones de centro, velanse varios ejemplares de periódico que, por lo sobados, bien denunciaban su larga fecha.

Fachenda iba y venía del tocador al lavabo, abriéndose paso por entre la concurrencia, dando órdenes, con imperativo acento á guisa de general en campaña, á dos mozalbetes rapanbarbas que había iniciado en el oficio para que, días á venir, por dos ochavos diarios y cuatro sopapos de propina le sirviesen de cirineos en sus tareas barberiles; (\*) ayudándole así á despachar la parroquia para poder él entregarse más del lleno á las salvadoras

(\*) Hasta aquí escribió José Matamoros.

permiten que benéfica irradie los esplendorosos resplandores de las múltiples verdades que todas las ciencias en su deslumbradora iluminación por los vastos campos de los conocimientos del hombre, ú si se quiere humanos, difuminan.

Dicho esto volvió sobre su faena, y el sujeto de ella, acaso por lo forzado y violento de su prolongada postura, ya porque fuese hombre de malas pulgas, ó de no mucho aguante, ó quizá, que todo pudo ser, porque su modo de pensar difiriese esencialmente del de Fachenda, el hecho fué que dió señales claras de su impaciencia; y bien fuese por esto ó porque realmente se le enardeció el espíritu al barbero, en su entusiasmo y apresuramiento, debió alterársele algo el pulso y dió un mordisco con la tijera al operado; y seguramente le tocó la molécula ó el conjunto de células en que radica la ira en nuestro cuerpo, porque el otro, como un resorte, se levantó con tan iracundo ímpetu que, á no interponerse los más cercanos, allí acaba de un golpe todas las sectarias energías del presumido mozo.

Este incidente hizo guardar silencio

rrafada que de memoria sabía y tenía reservada para las grandes ocasiones entre las cuales pocas como la presente para pulverizar á D. Juan Clímato, blanco predilecto de todos sus ataques.

«Parece increíble que hombres que viven en las postrimerias gloriosas del gloriosísimo siglo XIX anden todavía miserablemente engañados por la insustancial labia de clérigos rurales que desconocen la triunfal marcha de la colosal moderna civilización, porque no han visto el mundo sino por un agujero, puesto que en su vida se movieron de su rutinaria aldea, y no alcanzan de la ciencia más de lo que aprendieron en un misal arcaico y mugriento, y quieren oponer á la magistosa carrera de la veloz locomotora el torpe y tardo paso de la vieja burra que llena de alifafes al vetusto seminario en sus remotas mocedades los llevara. Que aprisionando el laboratorio de las ideas (ú sease el cerebro) en la férrea caja de una fé que, como simbolo de la negación, la pintan ciega, dejah á la razón mezquinos límites, hacen de ella anticuado candil de luz débil y ténue, y no le

labor de ilustrar aquel pueblo y redimirlo de las opresoras cadenas que le tenían en brazos de la ignorancia y amarrado á la servidumbre.»

Como dicho queda, en el comienzo de este apartado, la tienda se veía extraordinariamente concurrida, (era la tarde del primer día de Carnaval): allí estaban, entre otros, Colás el alpargatero, mozo de envidia y brios capaz de cualquier cosa, al decir de la gente que lo señalaba como autor ó cómplice de robos en Valdeporras: Anton el aguardentero cuyo apodo disfrutaba no por el que vendiese sino por el que bebía: el cojo Crisanto Lopez que comenzó tres carreras y, quizá por lo de cojo, no anduvo catorce pasos en ninguna de las tres: hasta Bruno Trepabardas que desde que lo dejaron cesante en el Ayuntamiento, apenas se dejó ver en público, se hallaba en un riconcillo silencioso y complacido por lo que más adelante se dirá.

Esta inusitada concurrencia no obedecía tanto á los anteriores trabajos de Fachenda como al deseo de oír de labios de éste lo que respondería á ciertas alusiones que D. Calímaco hi-

han de otorgarse en los Juegos Florales que en honor del quincuagésimo aniversario de la Definición dogmática de la Concepción Inmaculada se celebrarán en nuestra ciudad el venidero mes de Diciembre.

Recomendamos a los Rvdos. Curas párrocos de la Diócesis el variado surtido de medallas de plata, devocionarios y estampas de Primera Comunión recibido en la librería religiosa de nuestro estimado amigo D. Francisco Mestre.

**Agencia gratuita.**— Léase el anuncio en 4.ª plana.

Mañana, fiesta del Patrocinio de San José, en el Templo de Reparación, además de las prácticas de costumbre, a las 5 y 3/4 de la tarde se celebrarán devotos ejercicios en honor del Santo Patriarca.

El notable Médico quirúrgico don Francisco Caballer Mengual ha tenido la pena de ver morir a una preciosa hija de dos años de edad.

La alegría de tener un ángel en el Cielo mitigará, sin duda, el quebranto de sus doloridos padres.

La Habilitación de las clases pasivas del magisterio de la provincia ha abierto el pago de los haberes correspondientes al primer trimestre del corriente año.

Nuestro querido amigo y suscriptor el Rdo. Cura de Arenys de Lledó, don Francisco Llop, se halla enfermo de alguna gravedad.

Hacemos fervientes votos por su pronto y total restablecimiento.

Don Fernando Colomé, acreditado sastré de esta ciudad, ha regresado de Barcelona habiendo escogido en dicha capital grandes existencias de géneros para la próxima temporada de verano, que se recomiendan por su buen gusto y novedad.

Los hay del país y extranjeros y a precios baratísimos.

El público puede verlos en el taller de sastrería, calle de San Roque número 2.

El soldado del 2.º batallón del 2.º regimiento del Cuerpo de Infantería de Marina, Miguel Sancho Reverter, cuyo domicilio se ignora, se presentará cuanto antes, en la Sección de Vigilancia de la Secretaría del Ayuntamiento de Tarragona, con objeto de firmar el recibo de los alcances que le corresponde percibir.

## Regionales

### Morella

Hemos tenido el gusto de saludar al Sr. D. Alfonso de Chopitea, Ingeniero Director gerente de la sociedad *Eléctrica Morellana*, cuyo señor ha venido espresamente para ultimar ciertos trabajos que venía realizando el Consejo de administración de dicha sociedad.

Y al efecto el día cuatro de Mayo próximo, se reunirá junta general extraordinaria para el nombramiento de definitivo de los individuos que han de constituir el Consejo de Administración.

Durante la estancia en esta ciudad de tan sabio y simpático Ingeniero electricista, se han celebrado varias conferencias de accionistas en las que se han discutido y aprobado por unanimidad algunas mejoras introducidas en dicha sociedad, razón por la que se han cubierto ya tres cuartas partes del total número de acciones fijado en los estatutos de la misma, por cuyo motivo la compañía tiene ya contratadas, con la casa constructora, las maquinarias necesarias al efecto, hasta funcionar y dejar instalada en Morella la electricidad y (Dios mediante) para el próximo sexenio tendremos la luz eléctrica en esta población, cuyo elemento podremos aplicar a diferentes artísticas decoraciones.

### Castellón

Para conmemorar el año jubilar de la Inmaculada se celebrará en el Santuario de la Virgen de Lidón un solemne triduo los días 27, 28 y 29.

—La próxima semana llegará a esta ciudad el señor Obispo de la diócesis, Ilmo. Sr. Dr. Rocamora.

—El ayuntamiento de Onda ha solicitado permiso para continuar las obras de conducción de las aguas de la fuente del Cañar a dicha población.

### Sociedad anónima Eléctrica Morellana

El día cuatro de Mayo próximo en la Sala Capitular de la Ciudad de Morella, a las tres de la tarde, tendrá lugar una Junta General extraordinaria de Accionistas con el objeto de dar cuenta en ella de los trabajos realizados por el Consejo de Administración y nombramiento del definitivo.

Para tener derecho de asistencia se suspenderá a los señores suscriptores de acciones la correspondiente papeleta de entrada, en el domicilio social hasta el día treinta del presente mes.

Morella 20 de Abril de 1904  
P. A. del Consejo de Administración  
El Vice Secretario  
JOAQUÍN FANDOS.

chumbre, sepultando los escombros a cinco obreros.

En los Estados Unidos se han hecho experimentos para fabricar papel con las hojas de maíz, que hasta ahora no tenían aplicación, y parece ser que los resultados son altamente satisfactorios.

Estando próximo el licenciamiento del exceso de fuerza en todos los cuerpitos del ejército, dejarán de servir en filas los individuos del reemplazo de 1901, por no llegar su número al sobrante que resulta con arreglo a las plantillas.

Hoy era esperado en Barcelona el señor conde de Hoenan, príncipe de Hoenzollern tío del emperador Guillermo, que regresa con su familia de Italia después de haber hecho en su yate una pintoresca excursión.

### Del Diario de Barcelona:

«No tenemos noticia de que hayan trascendido al público unas palabras pronunciadas por el señor presidente del Consejo de ministros cuando recibió a la Diputación provincial, que fué a felicitarle por su restablecimiento, y como son de mucho interés, de ellas damos cuenta. Dijo el Sr. Maura, que tan complacido estaba S. M. del recibimiento obtenido y tan encantado de Cataluña y de cuanto aquí había visto y observado, que tenía el firme propósito de venir a Barcelona periódicamente, sin aparato, sin recepciones, para gozar viviendo en medio de los catalanes y completar el conocimiento de nuestra tierra. Si el proyecto se realizara, todos saldríamos ganando, pues la Corte acabaría por tener en Barcelona Palacio propio donde hospedarse, nuestra ciudad se beneficiaría, y con la estancia periódica del Monarca, los gobernantes acabarían por sentirse saturados de las emanaciones de la vida del trabajo, que son muy distintas de las de la política.»

### REGISTRO CIVIL

Día 22

**Nacimientos.**— Ninguno.  
**Defunciones.**— Antonia Forcadell Aysemeno.— Bautista Bilón Cases.— Bienvenida Caudet Subirats.— Felipe Gendré Bolaña.— Juan Bta. Castells Giné.  
**Matrimonios.**— Ninguno.

### BOLETIN BURSATIL

Cambios facilitados por el corredor de Comercio de la plaza D. Francisco Calbet Balagué, c. S. Ildefonso esquina a Baños.

### CAMBIOS DEL DIA

#### EXTRANJEROS

Paris	138 50	Al contado y para ajustes hasta 3 meses
Londres	34 75	

#### EFFECTOS PÚBLICOS

Interior.—Contado desde 75 70 a 75 95  
Amortizable.—id. id. 96 65 a 97 90

#### ORO

Alfonso	38 35
Ozcas	38 45
Isabel	42 10

## ULTIMA HORA

### (Sección Telegráfica)

Servicio especial del CORREO IBERICO

#### Refuerzos de escuadra

Madrid 23, 11 30

Según telegramas, Rusia ha adquirido tres acorazados y dos submarinos que se construían con destino a la República Argentina en los arsenales de Génova; confiándose en que dichos refuerzos constituirán nuevos y valiosos elementos de combate, que compensen a Rusia de las pérdidas experimentadas en sus últimas contrariedades.—*Quintero.*

#### Derrota

Madrid 23, 12 10

Ha sido completamente des-

## A. Oliveres

MEDICO

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Ex-alumno de los Hospitales de Paris.

Ex-ayudante de la Clínica oftalmológica del Dr. Galezowski.

Pasaje Franquet, Pral.

TORTOSA.

CONSULTA DE 11 A 1.

OPERACIONES DE 3 A 5.

## CARLOS VALMAÑA

MEDICO OCULISTA

Antiguo ayudante de las Clínicas de los Dres. Barraquer y Menacho de Barcelona

BURRIANA.—Calle Mayor, núm. 11.

hecha una columna japonesa, que intentó atravesar las márgenes del Jalú, por un regimiento de cosacos que defendían las orillas de la Mandchuria.—*Quintero.*

#### Tiranía sectaria

Madrid 23, 12 20

Dicen de Paris que el Consejo de Guerra de Nantes ha condenado a cuatro meses de prisión a los cinco oficiales que se negaron a cooperar a la expulsión de un fraile.

Tal sentencia ha exacerbado los ánimos de los militares que no quieren servir de juguete del renegado Combes, pues dicen que la misión del Ejército francés es la defensa de la Patria y no expulsar cobarde é injustamente a pacíficos ciudadanos.—*Quintero.*

#### Los socialistas

Madrid 23, 12 30

En el Parlamento de Australia los socialistas derrotaron al Gobierno, el cual presentó la dimisión.—*Quintero.*

#### Accidente del trabajo

Madrid 23, 13 15

Los tribunales de Paris han obligado a indemnizar doce mil francos a un albañil que a consecuencia de un susto que tuvo estando trabajando, producido por las malas condiciones de seguridad en los andamiajes de la obra, quedó atontado é inútil para el trabajo.—*Quintero.*

#### Funerales de Isabel III

Madrid 23, 15.

En la catedral de esta Corte se han celebrado solemnes funerales en sufragio de la Reina Isabel, a los cuales ha asistido el Gobierno y lucida representación de la aristocracia, milicia y demás clases sociales.—*Quintero.*

#### Por los autores españoles

Madrid 23, 15.

En la iglesia de Trinitarios se ha celebrado también el funeral por los autores españoles difuntos, con asistencia de muchos escritores, resultando el acto muy solemne.—*Quintero.*

#### Rel viaje Regio

Madrid 23, 15.

Según telegramas recibidos de Mallorca D. Alfonso, acompañado de su séquito, ha visitado esta mañana las celebradas Cuevas de Artá en la rada de Pollensa.—*Quintero.*

#### Explosión de un torpedo

Madrid, 23, 15.

Comunican del teatro de la guerra que en Port-Arthur ha estallado un torpedo, en ocasión en que estaban preparándolo un oficial y varios marinos, pereciendo a consecuencia del desgraciado accidente el oficial y veinte soldados.—*Quintero.*

### Ultima nota

Madrid 23, 15

El resto de los japoneses derrotados en las márgenes del Jalú, se concentran en Eschion, donde esperan refuerzos para resistir la embestida de las importantes fuerzas que, al mando del general Kuropatkin, se proponen la evacuación de la Corea por parte de los japoneses u obligar a éstos que acepten un combate decisivo por tierra.—*Quintero.*

### SABAÑONES.

Se curan rápidamente con el *Sanol Pizá* premiado con medalla de oro en la Exposición de Viena. Frasco, 4 y 6 reales.—Depositarío en Reus A.SERRA

## Persianas

de todas clases y colores a precios económicos y sin competencia.

Se componen y repintan las usadas. Bauls, mundos y maletas fuertes. Servicios fúnebres y ataúdes de todas clases.

Ancha, 3 y Plaza Nueva del Vall, 2, (vulgo Plaza de Dalt)

## Juan Bta. Alvarez

Angel 7.—TORTOSA

Ocasión oportuna para comprar a precios baratísimos, los elegantes trajes de damasé de seda, y Armures de lana, negros y colores, de refinado gusto, lo mismo que las ricas mantillas de blanda de seda, Madrileñas y Polittas (alta novedad).

Aprovechar la ocasión de la baratura sin igual de muchos géneros en liquidación, y además una variada colección de géneros propios para trajes de primera Comunión.

#### Precio fijo

Angel, 7, Esquina a calle de Moncada

## Persianas

En el acreditado establecimiento de la

Vda. de Ramón Marqués

acaba de llegar un gran surtido de Persianas de todas clases y colores, a precios muy económicos en el mismo establecimiento se repintan y componen las usadas.

Mercaderes n.º 5 vulgo Carmen

## EL AGUILA

Establecimiento de tejidos

DE

JOSE M.ª RAMON

Angel 17 TORTOSA

Esta casa acaba de recibir los artículos para la temporada de verano.

Altas novedades en pañería, lanería alpacas negras y color, y otros artículos propios para trajes de señora y caballeros.

Gran surtido en blusas seda, céfiros y batistas etc.

Nota: especialidad en merinos, casimires y otros artículos propios para trajes tales a precios ventajosos.

Imprenta de FOGUET P. Hospital 5,

## Sección religiosa

### SANTOS DE MAÑANA

El Patrocinio de San José.

### CULTOS

CATEDRAL. 9 misa conventual.

SANTIAGO. 9 Misa conventual.

SAGRARIO. 8 Misa conventual.

SEMINARIO. Cofradía del Santísimo Sacramento. 8 misa de exposición. 11 misa rezada. Función de la tarde a las 5.

DOLORS. A las 6 misa de Comunión general en obsequio a Santa Zita patrona de las sirvientas. Tarde a las 4 y 1/2 función solemne con exposición y Trisagio, sermón de la misma Santa por el Dr. D. Pascual Bono.

T. DE REPARACIÓN. Misas a las 5 y 1/2 6 y 1/2 7, y 8. La exposición por la mañana a las 6 y 1/2 y la reserva a las 8 y 1/2. Tarde a las 5 exposición a las 6 y 1/2 el Santo Rosario y a las 7 reserva.

PURISIMA. Continúa la novena a San Antonio de Padua a las 5 y 3/4 de la tarde a expensas de varios devotos por un favor recibido.

### MISAS DE HORA FIJA

Catedral 5 y 1/4, 9 y 1/2, 11 (diaria) 12

S. Antonio 7 y 1/2 y 8 y 1/2.

Rosario 6 y 1/2 8 y 12

Santa Clara 7.

San Juan 6 y 1/2 y 8.

Purísima 6 y 1/4 y 8.

San Pedro 6 3/4

San José 7 y 1/4

Hospital 7

Ferrerías 8

Hermanitas de los Pobres 6.

San Blas 10 1/2 y 11 y 1/2.

Seminario II.

## De todas partes

El tipo medio del cambio en la primera quincena del mes actual ha sido el de 38 84 por 100, correspondiendo, en su consecuencia, una reducción de 38 por 100 en las liquidaciones de derechos que para su pago en oro se efectúe en las Aduanas durante la segunda quincena de abril.

En Avignon ha sido detenido un vagabundo a quien la policía seguía la pista.

Se le encontraron varios objetos que le comprometían, entre ellos un cuchillo con inscripciones, varios documentos anarquistas y las señas de Artal.

Créese que es cómplice del agresor del Sr. Maura

A las nueve y media de la noche de hoy, en el salón de actos del Ateneo Barcelonés, se leerán algunas de las composiciones que integran la obra póstuma del inmortal Mosén Jacinto Verdguer, titulada, «Eucarísticas», por el conocido poeta D. Pedro Palau González de Quijano; la que irá precedida de algunas observaciones referentes a dicha obra a cargo de D. Antonio Busquet y Punset.

En Almodóvar del Campo ha ocurrido una catástrofe que ha impresionado dolorosamente a aquel vecindario.

Trabajando en una casa en construcción desprendióse parte de la te-

# Balsamo Analgésico y Antiflogístico GAMUNDI

Dolor, inflamación, hinchazón, dificultad en los movimientos y todas las molestias consecutivas, desaparecen en pocos días, por rebeldes e intensas que sean con el uso de este Balsamo. De venta Farmacia del autor Moncada 5. Depósito en Barcelona Viladot Rambla de Cataluña 36.

## Jarabe de Hipofosfitos Climent

El legítimo marca **SALUD**

Exijase el legítimo Jarabe Climent **SALUD** único aprobado por la Real Academia de Medicina de Barcelona.

El JARABE DE HIPOFOSFITOS, marca SALUD, se receta á las criaturas delicadas y enfermizas. Purifica y enriquece la sangre, aumenta el apetito, cria carnes sólidas y fortifica el sistema nervioso de los niños. Millares de médicos lo han adoptado con preferencia á todas las Emulsiones de Aceite de Hígado de Bacalao, Jarabe de Rábano, Vinos Tódicos, etc., etc, por su agradable sabor y efectos más rápidos y seguros en todas las enfermedades causadas por el empobrecimiento orgánico.

# JOSE BELTRI ZARAGOZA

Sastre

Plaza de la Fuente, Esquina S. Roque núm. 1, 2.º-TORTOSA

## Librería Religiosa, Científica y Literaria

Francisco Mestre.-Tortosa.

(CASA FUNDADA EN 1760)

Artículos para la Fotografía  
Almanaques de praed  
Timbres de metal y sellos de goma



ESPECIAL PARA ARCHIVOS

Estampas, Medallas y Rosarios. Libros rayados y objetos de escritorio. Misales, Breviarios y Diurnos. Menaje para Escuelas. Modelos para Academias

Suscripciones: Revista popular, El Mensajero, Propagador de S. José, Lectura popular, y otras revistas nacionales y extranjeras.

## Zapatería Moreso

Plaza Catedral y Arco del Romeu TORTOSA  
Gran existencia en calzado de todas clases y precios, fabricado para esta casa por la importante fábrica de Barcelona



**ARRUFAT Y COMPAÑIA** con arreglo á los **ULTIMOS ADELANTOS** para **BARROS** y días de diversas clases y precios para **LLUVIA**. Clases ya acreditadas de muchos años en esta casa.  
Primera y única casa importadora en esta plaza de tan útil artículo, procedente de la fábrica **BOSTON RUBBER SHOE C.ª** de Boston á los limitados precios de **8 Ptas.** para caballero y **6.50 Ptas.** para señora. **Aparatos para limpiar calzado (Paños, Crema, Poliput)** gamuzas y toda clase de cepillos para la limpieza del mismo. **VENTAS AL CONTADO** Sucursales en varias poblaciones de la comarca. **PRECIO FIJO**



RELOJERIA  
**A. Costa**

Completo y variado surtido en relojes de bolsillo y de pared.

TALLER para toda clase de composuras.  
PERFECCION Y GARANTIA UN AÑO  
Tablas Viejas, 23. TORTOSA



## Panadería de Ntra. Sra. de los Dolores

**Miguel Domenech**

En esta casa se elaboran las clases de pan á los precios siguientes:

Pan 1.ª superior calidad á 5.00 pesetas la arroba de 10 Kilos  
» 2.ª » » 4.40 » » 10 »  
» 3.ª » » 4.00 » » 10 »

49, MONCADA, 49,

## Agencia gratuita para el pago de contribuciones

Careciendo en esta Ciudad, de una agencia que cuide del pago de las contribuciones en la cual se evitará el contribuyente tener de perder toda una mañana y á veces dos, para poder conseguir el cobro en la Recaudación por ser mucha la aglomeración de público que acude en los periodos voluntario y prórroga. D. Manuella Piñana Borrrell, contando con personal auxiliar, idoneo para el caso, cuidará como se ha dicho del pago gratuito de las contribuciones anticipando si es preciso el importe de los talones á todos los contribuyentes que merezcan confianza, cuyos talones serán cobrados por esta, ó sus dependientes al ser llevados al domicilio de los interesados. Así mismo me encargo si se desea con el personal que cuento, para administrar fincas, casas ó lo que fuere. Los encargos se recibirán en la Casilla del Mercado n.º 30 tienda de pesca salada y comestibles. Tortosa.

## LA VERDAD

CASA CATOLICA DE VIAJEROS DE **FERMIN SORIA ZARAGOZA**

El dueño de esta, antigua y acreditada casa pone en conocimiento de su distinguida clientela, que ha reformado todas las habitaciones con luz eléctrica y timbres en todas ellas. Ademas cuenta con un espacioso comedor para bodas y bautizos.

Los Sres. Sacerdotes encontrarán un juego de Breviarios con todos los Santos modernos.

No se admiten señoras solas si no las conoce la casa ó vienen recomendadas. **PRECIOS**, desde 3.5 pesetas, camas y pupilos á precios convencionales; comidas sueltas desde 7 reales.—No se acude á la llegada de los trenes sino se escribe solicitándolo.

## LA UNION CATÓLICA

GRAN FABRICA

Trajes Eclesiásticos

á medida  
Fundada en 1846

Director: **D. ESTEBAN BARTHOMEU**  
Calle Obispo, 5, pral  
**BARCELONA**

Se remiten franco muestras y catálogos

## ANTI-REUMÁTICO GRAU-INGLADA

Remedio infalible para aliviar con rapidéz y curar radicalmente toda clase de **DOLOROS REUMATICOS**, así agudos como crónicos articulares y nerviosos. Tantos cuantos han sido los médicos que lo han ensayado, lo han prescrito á sus enfermos con preferencia á todos sus similares extranjeros que solo cuentan con el reclamo mercantil.

Venta al mayor. En los centros de productos farmacéuticos. Al detalle: Principales farmacias y en la del autor.

**GRAU INGLADA, Asalto, 4, BARCELONA**

# Gran surtido en papeles pintados

Depósito de molduras alemanas y cromos

Estamperia de la Vda. de Feipe Navarro—Calle de la Rosa núm. 3-TORTOSA

## Fábrica de órganos para iglesias y salones

Esta acreditada casa fabrica órganos de tubería sistema mecánico (que es más sólido y seguro) con aplicación de la máquina pneumática, Conso Pedallèr de 27 notas, caja de expresión y demás modernos adelantos aplicables al ramo. Especialidad en nuevos registros.

Organos expresivos desde 4.500 pesetas en adelante.

Restauraciones, ampliaciones y afinaciones. Garantiza por diez años sus trabajos.

Entre las importantes obras realizadas por esta sociedad está la completa restauración y ampliación del órgano de la Catedral cuyo trabajo es generalmente elogiado.

Pídanse proyectos y detalles á los **Sucesores de Randeynes**

DESPACHO: Comercio de Música.—San Vicente, 99.—VALENCIA.  
TALLERES: Corset, 41.—Ruzafa.—VALENCIA.

**Compañía Isleña Marítima**  
 Línea regular de vapores entre Palma, Tarragona y Marsella  
 Salida todos los lunes de Tarragona directo para Marsella. Admite carga y pasajeros. Informar en los Sres. Sauroná e hijo—TARRAGONA